



Cómo emprender el camino de vuelta, ruta metodológica



Este libro es resultado de una investigación periodística de memoria. Por lo tanto, el proceso de recolección de la información se basó en metodologías cualitativas, en tanto la memoria “va más allá de la reconstrucción de los hechos como datos, o de la recopilación de testimonios que verifiquen una cierta versión, puesto que se ocupa de los significados” (Comisión Nacional de Reparación y Reconciliación, 2009).

De modo que para encontrar los significados de hechos que acontecieron hace 30 años, se partió de la propuesta metodológica del Centro Nacional de Memoria Histórica, expuesta en el documento Recordar y Narrar el Conflicto (2009) en el que se presentan distintas herramientas posibles para el trabajo de hacer memoria con víctimas, actores armados y exgobernantes.

El método parte de tomar casos emblemáticos a través de los cuales se pueda explicar la complejidad de la historia, y se sugiere que sean los investigadores quienes seleccionen los casos.

Para tal efecto, el equipo de periodistas hizo una revisión de prensa de 14 años del periódico El Tiempo. Se examinaron aproximadamente 5 mil publicaciones. Además, se revisaron los diarios El Espectador y el periódico El Espacio, en aras de profundizar en hechos específicos. El objetivo era identificar acontecimientos que evidenciaran el impacto del conflicto armado en la localidad de Usme, y el lugar que este territorio ocupó en los planes de las FARC.

Vale la pena señalar que la revisión de prensa se hizo a través de periódicos en versión impresa, debido a que a la fecha los periódicos nacionales no tienen todas sus ediciones de finales del siglo pasado digitalizadas.

Ese ejercicio llevó a la selección de los siguientes casos emblemáticos:

- Toma a Casa Verde.
- Asesinato del líder César Naranjo y posterior masacre al equipo judicial técnico.
- Asesinato de 13 policías por un bloque de las FARC mientras escoltaban a Mauricio Cárdenas, entonces gerente de la Empresa de Energía de Bogotá.
- Masacre de Mondoñedo.
- Diálogos de Paz del Caguán.
- Operación Libertad.

La recolección de esos archivos permitió tener el panorama histórico de una localidad como Usme, y del impacto de la búsqueda de las FARC por dominar ese territorio, que no solo era la entrada a Bogotá, sino la conexión con los departamentos del sur del país.

La entrevista como método de investigación

Tras la reconstrucción de los hechos, se consolidó una lista de fuentes que incluía a quienes fueron parte de las FARC en la década de los noventa, a las víctimas, a los gobernantes locales y nacionales de la época, y a las personas que vivieron aquellos años álgidos del conflicto armado en Usme, y que al momento del trabajo de reportería continuaban viviendo en la localidad.

La entrevista es la conversación interpersonal entre una persona que conoce un hecho porque es o fue parte de él, o porque lo observa, y otro que es el periodista (investigador) y que intenta recabar los datos necesarios para conocer ese hecho a cabalidad.

Para cumplir con el objetivo de la investigación Usme los Rastros de la Guerra se hicieron entrevistas a profundidad. Estas consisten en una o varias conversaciones largas, cara a cara, en las que el entrevistado y el entrevistador pueden interactuar mejor en la medida en que ambos ganan confianza.

Sobre este tipo de entrevistas Gloria Castrillón, directora de Colombia 2020, relata en el libro *Pistas para narrar la memoria* que: “No es una entrevista cualquiera. Usted está elaborando un trabajo periodístico que pretende contribuir a la construcción de memoria, a la no revictimización y a la dignificación de las víctimas” (Castrillón, 2016, pág. 80).

Así mismo, Castrillón expone que hablar con quienes son considerados victimarios “puede ayudar a esclarecer la verdad, a entender la dinámica de los grupos armados, a explicar su accionar, a determinar por qué cometieron los crímenes, qué intereses había detrás de su accionar” (2016, pág. 85). Sin embargo, es directa al plantear que lo que no podría ser válido es entrevistar a los perpetradores y no a las víctimas, y entonces recuerda la frase de la periodista argentina Leila Guerriero: “Sin la voz de las víctimas el retrato del malo es una aberración” (Castrillón, 2016, pág. 86).

En efecto, este trabajo buscó el equilibrio de fuentes, y la mirada desde diversos actores como se señaló párrafos atrás; pero siempre con la convicción de que el resultado final debía dignificar a las víctimas.

Siguiendo estos lineamientos se entrevistaron fuentes de tipo testimonial, oficial y experta, además de la revisión de documentos como los periódicos mencionados. Las siguientes personas e instituciones no respondieron al llamado: Ejército Nacional de Colombia, Mauricio Cárdenas, Antanas Mockus, Juan Carlos Flórez, general (r) Reinaldo Castellanos. Ver la siguiente tabla:

Tipo de fuente	Descripción
Oficial	<p>Entrevistado: Carlos Antonio Lozada Cargo: Exmiembro de las FARC y actual senador por el partido Farc. Fecha: 4 septiembre 2019</p>
	<p>Entrevistado: Jorge Eliecer Peña Pinilla Cargo: Exalcalde local de Usme (2016-2020) Fecha: 8 octubre 2019</p>
Experta	<p>Entrevistado: Eduardo Pizarro Leongómez Cargo: Sociólogo y profesor Universidad Nacional Fecha: 7 octubre 2019</p>
Testimonial	<p>Entrevistado: Camilo Gutiérrez (La fuente pidió anonimato) Cargo: Exmiembro socio-político de las FARC, actual líder social en Usme Fecha: 31 de agosto 2019</p>
	<p>Entrevistado: Carlos Ojeda Cargo: Familiar víctima Masacre Comisión Judicial, actual director de la Corporación Fasol Fecha: 5 septiembre 2019</p>
	<p>Entrevistado: Carlos Salazar Cargo: Exalcalde Local de Usme 1990 a 1992 y 2000 a 2003 Fecha: 10 de agosto 2019</p>
	<p>Entrevistado: Cristina Gutiérrez Cargo: Familiar víctima Masacre Comisión Judicial Fecha: 26 de agosto 2019</p>

	<p>Entrevistado: Dagoberto Bohórquez Cargo: Habitante de Usme Fecha: 8 octubre 2019</p>
	<p>Entrevistado: Jaime Beltrán Cargo: Líder Social de Usme Fecha: 24 agosto 2019</p>
	<p>Entrevistado: Joaquín Gutiérrez Cargo: Habitante de Usme Fecha: 24 agosto 2019</p>
	<p>Entrevistado: John Páez Cargo: Habitante de Usme Fecha: 24 agosto 2019</p>
	<p>Entrevistado: Miriam Díaz (La fuente pidió anonimato) Cargo: Exmiembro socio-político de las FARC, actual líder social en Usme Fecha: 31 de agosto 2019</p>
	<p>Entrevistado: Nora Navarrete Cargo: Víctima Masacre Comisión Judicial Fecha: 28 agosto 2019</p>
	<p>Entrevistado: Víctor Páez Cargo: Familiar víctima Masacre a policías Fecha: 5 de noviembre 2019</p>